
Рекомендации родителям по налаживанию отношений с детьми 

1. В подростковом возрасте дети начинают оценивать жизнь своих родителей. В какой-то момент 

результат этого скажется на ваших отношениях с сыновьями. Оценка вашего образа жизни детьми 

может быть для вас как приятной, так и неприятной. Все зависит о вас. Если вы не хотите, чтобы 

дети отдалились окончательно, следите за своим образом жизни. 

2. Главное в ваших взаимоотношениях с детьми – взаимопонимание. Чтобы его установить, вы 

должны проявлять инициативу и не таить обид. Не следует как идти на поводу у сиюминутных 

желаний ребенка, так и всегда противиться им. Но если вы не можете или не считаете нужным 

выполнить желание сына, нужно объяснить – почему. И вообще, больше разговаривайте со своими 

детьми, рассказывайте о своей работе, обсуждайте с ними их дела, знайте их интересы и заботы, 

друзей и учителей. Дети должны чувствовать, что вы их любите, что в любой ситуации они могут 

рассчитывать на ваш совет и помощь и не бояться насмешки или пренебрежения. 

Поддерживайте уверенность детей в себе, в своих силах, в том, что даже при определенных 

недостатках (которые есть у каждого) у них есть свои неоспоримые достоинства. Стратегия 

родителей – сформировать у ребенка позицию уверенности: «все зависит от меня, во мне причина 

неудач или успехов. Я могу добиться многого и все изменить, если изменю себя». 

Только сотрудничество, терпение и заинтересованное участие родителей в судьбе детей дают 

положительные результаты. 

3. Вы хотите, чтобы ваш ребенок был крепким и здоровым? Тогда научитесь сами и научите его 

основам знаний о своем организме, о способах сохранения и укрепления здоровья. И совершенно 

необходимо, чтобы ребенок понимал: счастья без здоровья не бывает. Но помните, объяснения и 

нравоучения не помогут, личный пример-основа воспитания. 

4. Сколько времени в неделю вы проводите со своими детьми? Обязательно подумайте, чем будет 

заниматься ваш ребенок в часы, свободные от учебы и приготовления уроков. Спортивные секции 

(не забудьте сами пообщаться с тренером) не просто займут время, а помогут укрепить здоровье и 

разовьют двигательные навыки и умения. Пусть у ребенка будет свобода выбора занятия, но он 

должен твердо знать: времени на безделье и скуку у него нет. 

5. Берегите здоровье ребенка и свое, научитесь вместе с ним заниматься спортом, выезжать на отдых, 

ходить в походы. Только не пропустите момент, пока это ребенку интересно. 

То же самое касается и привычки к домашним делам.  

6. Желание взрослых избежать разговоров с детьми на некоторые темы приучает их к мысли, что эти 

темы запретны. Уклончивая или искаженная информация вызывает у детей необоснованную тревогу. 

И в то же время не надо давать детям ту информацию, о которой они не спрашивают, с которой пока 

не могут справиться эмоционально, которую не готовы осмыслить. Лучший вариант – дать простые и 

прямые ответы на вопросы детей. Так что и самим родителям надо всесторонне развиваться – не 

только в области своей специальности, но и в области политики, искусства, общей культуры, чтобы 

быть для детей примером нравственности, носителем человеческих достоинств и ценностей. 

7. Роль взрослого человека состоит прежде всего в том, чтобы помочь ребенку стать взрослым, то 

есть научить его противостоять действительности, а не убегать от нее. Отгораживая ребенка от 

реального мира, пусть даже с самыми благими намерениями, родители лишают его возможности 

приобрести жизненный опыт, найти свой путь. 

Никогда не лгите ребенку, даже если это продиктовано лучшими убеждениями и заботой о его 

спокойствии и благополучии. Дети каким-то неведомым образом чувствуют ложь в любой форме. А 

тому, кто обманул раз-другой, доверия ждать уже не приходится. 

8. Если вы уже успели наделать ошибок в воспитании, вам будет труднее, чем в начале пути. Но если 

в своем воспитаннике вы выявите хотя бы капельку хорошего и будете затем опираться на это 

хорошее в процессе воспитания, то получите ключ к его душе и достигнете хороших результатов. 

9. Если вы поняли, что были не правы, пренебрегали мнением сыновей в каких-либо важных для них 

вопросах, не бойтесь признаться в этом сначала себе, а потом и детям. И постарайтесь не повторять 

этой ошибки снова. Доверие потерять легко, а восстанавливать его долго и трудно. 


